

c) Manifestación colectiva de sus decisiones y de su conciencia.

Estos tres requisitos que Borja (6) presenta, son las tres fases que un grupo marginal debe hacer presente, para convertirse en un movimiento con resonancia política. Este proceso ordinariamente forma un núcleo que toma las iniciativas y adquiere representatividad.

a) La unidad y la organización resultante del movimiento

Estos movimientos pueden ser analizados por su estructura y características o por sus efectos, tanto urbanos como políticos.

b) La generalización del movimiento popular: forma de coordinación y unidad entre los barrios, solidaridad con otros movimientos, unificación de programas,

Acerca de los efectos económico-urbano aparecen dos niveles:

a) El desarrollo de una conciencia ciudadana de oposición

a) Efectos de la reivindicación, la legitimidad de esa reivindicación, el carácter generador de ese movimiento reivindicativo en cuanto productor de otros, etc.

El proceso de industrialización y su correlativo proceso de urbanización son procesos necesarios y característicos

b) Efectos de la política urbana; la fuerza generada por el movimiento, la toma de conciencia de la opinión pública, los precedentes legales creados, etc.,

Esta asimetría no es producto del mismo proceso de industrialización

(6) Cfr. Borja, Jordi. Movimientos Sociales Urbanos. Ed. de SIAP. Planteos, Buenos Aires, Argentina, 1975. Pág. 16.

Manifiesta una colectiva de sus decisiones y de sus concepciones. Estas tres categorías que Borja (6) presenta, son las tres fases que un grupo marginal debe hacer presente, para convertirse en un movimiento con resonancia política. Este proceso ordinariamente forma un núcleo que toma las iniciativas y adquiere representatividad.

Estos movimientos pueden ser analizados por su estructura y características o por sus efectos, tanto urbanos como políticos. Borja nos presenta una tipología de estos efectos que nos parece pertinentemente sintetizar aquí:

Acerca de los efectos económicos urbanos aparecen dos veces:

a) Efectos de la reivindicación, la legitimidad de esa reivindicación, el carácter generador de ese movimiento reivindicativo en cuanto productor de otros, etc.

b) Efectos de la política urbana; la fuerza generada por el movimiento, la toma de conciencia de la opinión pública, los procedimientos legales creados, etc.

(6) G. Borja, *Movimientos Sociales Urbanos*. Ed. STAP. Buenos Aires, Argentina, 1975. Pág. 16.

sistema pueden dar lugar a una modificación de la política urbana. de localización y el entorno de localización es función de los estímulos del mercado. "Los costos de los servicios de infraestructura llevan a la concentración o debilitamiento de fuerzas entre los grupos que están en conflicto. Desde el punto de vista de los casos populares encontramos tres tipos de efectos:

a) La unidad y la organización resultante del movimiento reivindicativo. de concentración urbana superior al ritmo tecnológico, tanto en países desarrollados como en no desarrollados.

b) La generalización del movimiento popular: forma de coordinación y unidad entre los barrios, solidaridad con otros movimientos, unificación de programas, intercambio de experiencias. centralizador espacial del capital. Pero es dudoso, que a un país con bajo nivel de capitalización se convenga descentralizar espacialmente su economía: sería implementar con infraestructura muchas zonas atrasadas, algo que es costosísimo. La industrialización

El proceso de industrialización y su correlativo proceso de urbanización son procesos necesarios y característicos de la economía capitalista y socialista, esto es innegable. ¿Qué es lo que provoca las concentraciones de fuerza de trabajo que superan el avance industrial y tecnológico? Este enorme a precios ridículos. No hay exceso de migración del Esta asimetría no es producto del mismo proceso de industrialización-urbanización, sino de la lógica irracional del

(7) Singes, Paul, *Economía Política de la Urbanización*. Ed. Siglo XXI, México, 1975. Pág. 87.

BIBLIOTECA UNIVERSITARIA "ALFONSO REYES"



